

# Rues de Saint-Antonin qui ont conservé le nom d'une famille depuis le Moyen Age

Par Georges COSNIER

Dans une étude sur le nom des rues de Saint-Antonin, Jean DONAT a écrit : *“autrefois le nom des rues n'était pas fixé, comme aujourd'hui, à la suite de délibérations municipales pour rappeler un fait historique ou honorer un personnage.*

*Comme il y avait souvent nécessité de désigner l'habitation des personnes ou la situation de certains lieux par un terme précis, les noms attribués furent alors tirés soit de circonstances particulières susceptibles de caractériser la rue, soit d'un monument, soit d'une personnalité éminente qui l'habitait. Si aucun souvenir ultérieur ne venait effacer le souvenir primitif, la rue conservait son nom au travers des siècles”.*

Aujourd'hui, certaines rues portent encore le nom d'une personne ou d'une famille “importante” (1) dont “l'ostal” (2) était dans cette rue.

J'ai fait le recensement, non exhaustif sans doute, des noms de personnes qui ont joué un rôle important dans la ville de Saint-Antonin du XIIe au XVe siècle et fait le rapprochement avec les noms actuels des rues de la ville ancienne. En voici la liste :

- **Rue CAISSAC :**

Dans la famille CAISSAC, plusieurs Consuls :

Durand de CAISSAC (1354) ;

Bertrand de CAISSAC (1359) ;

CAISSAC Jeune (1452).

- **Rue FONTENILHES :**

Bertrand de FONTENILHES, Procureur du Roi (1279) -

- **Rue FREZAL :**

W. FREZAL, tanneur (1363).

- **Rue Guilhem PEYRE :**

Guillaume PEYRE, bourgeois et prudhomme (1351) ; puis, dans d'autres documents d'archives : *“la quarriera que nom appela de W PEIRE (1305) et aussi : “carriera de PEYRE” (1425).*

- **Place Ramon JORDAN :**

Vicomte et troubadour (1150-1206 ?) Mais cette dénomination est récente (1975).

- **Rue et Place MAZERAC :**

Bertrande de MAZERAC, femme de Guillaume de BIRON qui a été Consul (1322).

- **Place de PAYROLS :**

Guillaume PAYROL, Consul (1452).

Il y avait également une famille de PALHAIROLS, (plusieurs Consuls en 1369 et 1452).

- **Rue SOMART :**

Thomas de SOMART, Consul (1227) ;

Thomas de SOMART, Gardien (3) de la léproserie (1307) ;

Laurent de SOMART, Consul (1313).

- **Rue de la TREILLE :**

Guillaume de la TREILLE.

Gardien (3) de la léproserie (1307).

- **Rue VALAT** (ne pas confondre avec la rue Rive Valat) :

Pierre del VALAT, Procureur du chapitre (1226) ;

Gaillard del VALAT, Consul (1314) ;

Jean del VALAT, Bourgeois (1351).

On peut aussi y ajouter la **rue d'ENCASSE**. On trouve en effet, en 1500, la "*carriera de En CASSE*", donc la rue de Monsieur CASSE.

Les noms de nos rues sont encore très représentatifs de l'histoire de notre ville, car à cette liste il faut encore y ajouter les noms des métiers : Sabaterie (chaussures), Mazel (abattoir), Pélisserie (cuirs), Fargues, francisation de l'Occitan Fargas (forges)... et ceux qui rappellent la présence religieuse (Carmes, Cordeliers, Capucins, Dames Noires, Moines...) etc.

Source : *Histoire de Saint-Antonin de Jean DONAT*

(1) On désignait ainsi les familles ou les personnes tenant un rôle important dans la vie de la ville.

(2) Ostal = maison en Occitan. C'était le nom d'ostal qui primait sur celui de famille.

(3) Gardien : le gardien était en réalité le gérant.